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Активные методы обучения в действии

П О М О Ж Е Т  У Ч Е Б Е . . .  И Г Р А
Интенсивное проникно

вение науки в производ
ство при непрерывном 
росте масштабов предъя
вляет возросшие требо
вания к готовности выпу
скников высшей школы 
успешно трудиться в но
вых условиях хозяйство, 
вания. Необходим не 
только определенный ба
гаж знаний, но и умение 
проявить инициативу, 
предприимчивость, уме
ние руководить людьми, 
принимать оптимальные 
решения в различных 
производственных ситуа
циях. А эти веоьма важ
ные качества следует вы
рабатывать у специалис
та еще в студенческие 
годы. Этому в значи
тельной степени способ
ствует внедрение актив
ных методов обучения: 
проблемные лекции, игро
вые занятия, деловые иг
ры и т. д.

Впервые деловые иг. 
ры стали применяться в 
СССР более 50 лет на
зад. В настоящее время 
каталог деловых игр со
держит более тысячи на
именований. В США в 
Гарвардской школе биз
неса анализ ситуаций и 
деловые игры занимают 
80—90 процентов учеб
ного времени в аудито
рии, так как считается, 
что деловые игры в

большей степени способ
ствуют достижению це
лей обучения: развитию *
навыков решения проб
лем, улучшению межлич
ностных коммуникаций, 
получению знаний.

Действительно, значе
ние деловых игр велико. 
Они несут в себе и эле. 
менты контроля, потому 
что неподготовленность 
одного студента приводит 
к снижению эффективно
сти игры, ухудшению ре
зультатов работы кол
лектива студентов. Здесь 
используются принципы 
социалистического сорев
нования, развивается на
учное творчество. Дело
вые игры показывают, на 
что способен студент, и 
помогают дальнейшей ат
тестации выпускника. По., 
казателмю отношение са
мих студентов к игровым 
занятиям. Многие из них 
в процессе занятия впер
вые задумываются над 
тем „достаточно ли у них 
знаний и организаторских 
способностей, чтобы стать 
командирами производст
ва. То есть такой способ 
обучения побуждает к 
серьезной переоценке 
своих знаний, к активно
му научному творчеству.

' Кафедра экономики 
промышленности и орга
низации предприятий Том
ского политехнического

института начала впер
вые использовать дело
вые игры в учебном про
цессе в весеннем семест
ре 1984 года. С тех пор 
прошло два года, и мож
но подвести некоторые 
итоги. На кафедре внед
рены и постоянно прово
дятся семь деловых игр: 
«Робинзон», «Транспорт», 
«Выбор», «Семейный 
бюджет», «Эксперимент», 
«Утро на даче» и «Бри
гадный подряд», из них 
две — с использованием 
ЕС ЭВМ. Внедряются и 
находятся на стадии раз
работки еще несколько 
деловых игр, такие, как 
«'Конвейер ТШ1И»,
«Икар» и т. д. Наиболее 
широко применяются они 
на АВТФ, в том числен 
для специальностей
ЦИПС. На других фа
культетах этот метод ак
тивного обучения не по
лучил, к сожалению, ши
рокого распространения. 
Это связано с тем, что 
при внедрении деловых 
игр в учебный процесс 
встретились определенные 
трудности.

Опыт проведения по
добных занятий и обще
ния с преподавателями 
других вузов страны, ис
пользующих деловые иг
ры в учебном процессе, 
подсказывает, что сторон
ником этого метода мо

жно стать только тогда, 
когда, либо сам прово
дишь эти игры, либо ког
да сам в них участвуешь 
в качестве игрока. Имен
но в первом случае ви- 
(лишь неподдельный ин
терес студентов, их ак
тивность, азарт в хоро
шем смысле этого слова, 
ощущаешь видимые ре
зультаты своей работы и 
испытываешь то чувство 
удовлетворения, без кото
рого просто немыслима 
работа преподавателя. 
Вот и получается: чтобы 
|ртать энтузиастам дело
вых игр, надо в них 
играть, а чтобьЧ играть, 
надо быть энтузиастам. А 
почему, собственно, эн. 
тузиастом? Проблема за
ключается в том, что на 
кафедре нет собственной 
вычислительной * техники 
и специализированного ка
бинета деловых игр. Кро
ме того, в проведении за
нятий с использованием 
ЭВМ необходимо участие 
двух-трех преподавателей, 
а нагрузка планируется 
на одного. Велика чис
ленность студентов в 
группе, а деление на под
группы не предусматри
вается.

Однако самая большая 
сложность заключается, 
на наш взгляд, в том, 
что пока еще нет набора 
(Окончание на 2й  стр.).

Доска почета

Фото О. Казанцева.

даннямн, находится
среди первых по чис
лу научных публика
ций.

НА СНИМКЕ: за
ведующий лаборатори
ей Н. И. Ягушкин.

Исследование воз
действия ионизирую
щих излучений на ди
электрические матери
алы — основное нап
равление научной ра
боты лаборатории
НИИ ИН, возглавляе
мой кандидатом фи
зике - математических 
наук И. И. Ягушки 
ным. В прошлом году 
экономический эффект 
от внедрения науч
ных разработок сот
рудников лаборатории 
составил около 200 
тысяч рублей. Во мно
гом, благодаря орга
низаторским способно
стям ее заведующего. 
Лаборатория постоян
но успешно справля
ется с плановыми за-

Эхо событий
МСФ' .  в темпе  

у с к о р е н и я
Активно включился машиностроительный 

факультет ТПИ в работу по техническому 
перевооружению предприятий Томской обла
сти, таких, как НПО «Контур», ГПЗ-5. 
ТНХК, гормолзавод, швейная фабрика, Ту- 
ганскнй завод стеновых строительных мате
риалов, совхоз «Томь» и др. На кафедре 
прикладной механики (зав. кафедрой Д. П. 
Снегирев) разработана техническая докумен
тация на щелерез и передана совхозу 
«Томь». Кроме того, изготовлены два экспе
риментальных образца и проведены их испы
тания. Разработаны варианты плуга для глу
бокого рыхления.

Под руководством заведующего кафедрой 
технологии металлов И. О. Хазанова изгото
влено 12 комплектов активных узлов куль
тиваторов «ершей» для механизированной 
прополки овощных культур.

Сотрудники кафедры оборудования и тех
нологии сварочного производства (зав. ка
федрой А. Ф. Князьков) осуществили подбор 
и наплавку режущих кромок деталей сельс
кохозяйственных агрегатов.

Под руководством зав. кафедрой теорети
ческой механики В. П. Нестеренко сотруд
ники МСФ вошли в группу, созданную при 
обкоме КПСС, для модернизации отбойного 
молотка. Политехники уже выполнили боль
шой объем работ: разработаны и изготовле
ны варианты виброзащитных устройств и 
пневмоударного механизма, созданы черте
жи на пневмомолотки с новой конструкцией 
воздухораспределительного механизма, ко
торый должен резко повысить эффективность 
молотков. Для повышения износостойкости 
стволов сделано несколько вариантов хими
ко-термического упрочнения.

Н. ПАВЛОВА.

Соревнуются молодые
Подведены итоги социалистического соре

внования между комсомольскими организа
циями молодых научных сотрудников по ито
гам трех кварталов. Положение, в основном,
установилось, и до конца текущего года не 
должно существенно измениться. Среди фа
культетов места распределились: I— ФТФ, 
II—ТЭФ, III—ЭЭФ. Одйако в работе ком
сомольцев электроэнергетического факульте
та есть большой недостаток — слабо внима
ние к общественно-политическому направле
нию. Показателем этого является то, что у 
организации ХТФ, занимающей IV место, 
общественных мероприятий проводится боль
ше, чем у молодых сотрудников ЭЭФ.

За весь год ни разу не поступали сведе
ния о ходе соцсоревнования на ГРФ, МСФ. 
Низкий уровень характеризует работу ком- 
сомольцев-электрофизиков. Независимо от 
того, представят ли эти организации отчеты 
за год, при подведении итогов вряд ли удаст
ся нм исправить о себе мнение.

Среди НИИ н УНПК расстановка сил та
кова. Со значительным отрывом от всех впе
реди по-прежнему идет комсомольская орга
низация НИИ ЯФ. Затем следуют НИИ ИН 
и УНПК «Кибернетика».

Комсомольская организация мне институ
та соревнуется с комсомольцами-сотрудника- 
ми научно-исследовательских институтов при 
ТГУ. Сейчас подведены предварительные 
итоги при сравнении показателей работы. Ре
зультаты и возможности приблизительно ра
вны. И. ШАМАНИН,
ответственный за соцсоревнование комитета 
комсомола мне ТПИ.
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(Окончание. Начало на 
1 й стр.).

деловых игр, обеспечива
ющего курсы «Экономи
ка отрасли» и «Органи
зация, планирование про
изводства. Управление 
предприятием». Создание 
подобного набора дело
вых игр — достаточно 
сложная задача в услови
ях технического вуза, т. 
к. имеющиеся в настоя
щее время игры ориен
тированы, в основном,на 
подготовку инженерав- 
эконамистов и повыше
ние квалификации дипло
мированных специалистов. 
Именно в этом направле
нии работает сейчас ка
федра. Мы готовим «вне
дрению деловые игры 
<-Эфир», «Запасы», «Ком
плект». Они имеют чет
кую- целевую направлен
ность на требования ква
лификационной характе
ристики, относительно не
велики по объему, могут 
быть лепко адаптированы 
к специальностям такого 
вуза, как ТПИ.

Большая работа прово
дится методической ко
миссией кафедры. Каж
дая новая игра апробиру
ется с преподавателями 
кафедры, широко опове
щаются они и о време
ни их проведения. В ре
зультате количество сто
ронников этого метода 
активного обучения уве
личивается, проводятся 
игры на ХТФ, ФТФ и 
МСФ. На кафедре есть 
план внедрения деловых 
игр на всех факультетах, 
идет работа по созданию 
кабинета, приобретению 
вычислительной техники. 
Однако остается нерешен
ным вопрос о планирова. 
нии нагрузки преподава
телям, ведущим подоб
ные занятия, т. к. их 
проведение требует учас
тия 2 — 3 преподавателей 
и значительно большего 
времени для подготовки.

Необходимость прове
дения игр несомненна. 
Знания, которые студент 
в результате приобрета

ет, запоминаются гораздо 
лучше, чем те, которые 
получены на обычном 
практическом занятии. 
Важно, конечно, и то, 
что деловая игра — это 
игра в полном объеме 
данного слова. Здесь есть 
и элемент соревнования, 
например, в деловой иг
ре «Транспорт» надо за
нять первое место среди 
трех «Заводов», т. е. 
трех команд студентов. 
Есть правила, которым 
следует каждый участ
ник. Есть, как и в лю
бой игре, элемент слу
чайности, который зада
ется с помощью генера
тора случайных событий 
на ЭВМ.

На занятиях студен
там, действительно, ин
тересно. Игра вызывает 
деловой азарт, заставля
ет думать, самостоятель
но выбирать решения, 
работать с ЭВМ. Привле
кает и необычность фор
мы обучения. Практичес
ки все студенты изъяв
ляют желание участво
вать в таких играх и ча
сто помогают проводить 
их в других группах, 
i Проведенное анкетиро
вание студентов показа
ло следующие результа
ты. Желание участвовать 
в деловой игре еще раз 
проявило 96,5 процента 
студентов:, 82,4 процен
та считают, что в такой 
форме теоретический ма
териал усваивается и 
практические навыки от
рабатываются лучше, 
чем при обычных прак
тических занятиях.

Все вышесказанное по
зволяет нам сделать вы
вод, что широкое ис
пользование игровых ме-, 
тодов в обучении студен
тов, без сомнения, будет 
способствовать эффекти
вному решению главной 
задачи высшей школы — 
повышению качества под
готовки выпускаемых 
специалистов.
Г. МОГИЛЬНИЦКАЯ, 
наш нештатный корр.

СОСТАВ ПРОФКОМА СТУДЕНТОВ,
ИЗБРАННЫЙ НА XIV ОТЧЕТНО ВЫБОР
НОЙ КОНФЕРЕНЦИИ: -

ПУШКАРЕНКО Алексей — председатель 
профкома, инженер МСФ, т. 2-87, 6-74.

ЛЫКОВ Сергей — зам. пред, профкома 
по оргработе, инженер ГРФ, 287.

ШЕПЕЛЬ Олег — зам. пред, профкома по 
ЖБК, аспирант ХТФ, т. 3-88.

ПОЛУШКИН Владимир — зам. пред, 
профкома по УПК, ассистент ЭФФ, т. 4-80- 
13.

ОРГАНИЗАЦИОННО МАССОВАЯ КО
МИССИЯ

ГОРДИЕНКО Виталий — председатель 
комиссии, студент гр. 4321.

ЧЛЕНЫ КОМИССИИ:
БОБРОВА Наталья, студентка гр. 6140. 
БЕЛКИНА Марина, студентка гр. 4441. 
АЛИЕВА Сауле, студентка гр. 1541. 
НИКЕРОВА Ирина, студентка гр. 8141. 
ГАНЖЕЛЮК Михаил, инженер АЭМФ. 
УЧЕБНО ПРОИЗВОДСТВЕННАЯ КОМИС
СИЯ
ОСИПОВА Светлана — председатель ко

миссии, студентка гр. 7131.
ЧЛЕНЫ КОМИССИИ:
КАЗЬМИНА Ольга, студентка гр. 5045. 
ТИМОФЕЕВ Андрей, студент гр. 7430. 
СТАРКОВА Вероника, студентка гр. 1541. 
ЖИЛИЩНО-БЫТОВАЯ КОМИССИЯ 
КАРАЛИДЗЕ Анатолий — председатель 

комиссии, учебный мастер ЭЭФ.
ЧЛЕНЫ КОМИССИИ:
ПОРОСЯННИКОВА Елена, студентка гр. 

6140.
САВИЦКИЙ Сергей студент гр. 6432. 
НЕСТЕРЕНКО Юрий, студент гр. 4431. 
ЗУБРИЛИНА Ирина, студентка гр. 5032. 
КАРЛИН Станислав, студент гр. 0432. 
ЛЕОНТЬЕВ Евгений, студент гр. 6140. 
РОДИОНОВА Екатерина, студентка гр. 

4332.
РАДЧЕНКО Игорь, студент гр. 0720. 
СЕСЬ Игорь, студент <гр. 0730,
СМОЛЯР Роман, студент гр 0132. 
КУЛЬТУРНО ВОСПИТАТЕЛЬНАЯ КО

МИССИЯ
МОГИЛЬНЫИ Юрий — председатель ко. 

миссии, студент гр. 9132.
ЧЛЕНЫ КОМИССИИ:
КОНРАДИ Ирина, студентка гр. 5142. 
ИВАНОВА Татьяна, студентка гр. 4662. 
ФЕДОРОВА Оксана, студентка гр. 8750. 

КОМИССИЯ ОБЩЕСТВЕННОГО КОНТРО
ЛЯ

ГРЕИДИН Сергей — председатель комис
сии, студент гр 9351.

ЧЛЕНЫ КОМИССИИ:
ГИЗАТУЛИНА Ирина, студентка гр. 5440.

ГНИВИДЕНКО Ольга, студентка гр. 9231. 
ЕРМАКОВА Елена, студентка гр. 9460. 
КАМЗАЛОВА Ляйла, студентка гр. 2442. 
ОЗДОРОВИТЕЛЬНАЯ КОМИССИЯ 
НЕКРАСОВ Андрей — председатель ко

миссии, студент гр. 6262.
ЧЛЕНЫ КОМИССИИ:
РУДЕНКО Николай, студент гр. 2222. 
ЧЕРНЯКОВА Ольга, студентка гр. 3253. 
СУЩУК Нина, студентка гр. 7231. 
КАБЫЛБЕКОВ Олег, студент гр 2421. 
СВИД Виктория, студентка гр. 7150. 
СПОРТИВНО-МАССОВАЯ КОМИССИЯ 
БАТЫРОВ Камиль — председатель ко

миссии, студент гр. 2151. ;
ЧЛЕНЫ КОМИССИИ:
ИШУТИН АчДрей, студент гр. 2422. 
СИМБИРЦЕВА Наталья, студентка гр. 

8740.
КОМИССИЯ ОХРАНЫ ТРУДА 
РОЖДЕСТВЕНСКИХ Сергей — прадседа. 

тель комиссии, студент гр. 5038.
ЧЛЕНЫ КОМИССИИ:
КОРШУНОВА Татьяна, студентка гр. 5941 
ГЕРАСИМЕНКО Алла, студентка гр. 5043. 
РЕВИЗИОННАЯ КОМИССИЯ 
КОРОЛЕВ Вячеслав — председатель ко

миссии, студент гр. 9431.
ЧЛЕНЫ КОМИССИИ:
ГИЛЕВА Татьяна, студентка гр. 5053. 
ЗЯТЬКОВА Татьяна, студентка гр. 0140. 
СУХОРУКОВА Татьяна, студентка гр. 

6352.
КАРПАЧЕВА Татьяна, студентка, гр. 

5952.
РАГУЛЕВ Олег, студент гр. 4222. 
СИДОРОВА Лариса, студентка гр. 9233.
ДЖАВАРОВ Олег, студент гр. 8152. 
МУРАВЛЕВА Ольга, студентка гр. 7350.
СОСТАВ ПРЕЗИДИУМА:
ПУШКАРЕНКО Алексей, ЛЫКОВ Сер

гей, ШЕПЕЛЬ Олег, ПОЛУШКИН Влади
мир, ГОРДИЕНКО Виталий, ОСИПОВА 
Светлана, КАРАЛИДЗЕ Анатолий, МОГИ
ЛЬНЫИ Юрий, ГРЕИДИН Сергей, НЕКРА
СОВ Андрей, БАТЫРОВ Камиль, РОЖДЕ
СТВЕНСКИХ Сергей, КОРОЛЕВ Вячеслав.

ПРЕДСЕДАТЕЛИ ПРОФБЮРО ФАКУЛЬ
ТЕТОВ:

ФТФ — ДАНИЛОВ Валерий, гр. 0121.
ЭФФ — МОЛЧАНОВ Виктор, гр. 1542.
ГРФ — ШЕСТАКОВ Юрий, гр. 2451.
МСФ — ГУБАРЬ Александр, гр. 4362.
ХТФ — ПАЩЕНКО Алексей, гр. 5035.
ТЭФ — МЕДВЕДЕВ Михаил, гр. 6322. 
АЭМФ — КЛОТГАММЕР Андрей, гр. 

7342.
АВТФ — КОНРАДИ Людмила, гр. 8134. I 
ЭЭФ — КАДАИ Александр, гр. 9222.

У С П О К О И Л И С Ь
Конечно, успокоились. 

Прием на первый курс 
прошел. Успешно, или не 
очень, но прошел. Те
перь, как говорится, и 
отдохнуть можно, а зря. 
Безусловно, зря. Потому 
что, если кому-то кажет
ся, что в июле можно 
наверстать то, что упу
щено в .ноябре, то это 
глубоко не так. Давайте 
подумаем вместе.

Пока идет вроде бы 
раскачка. Видно это хо
тя бы по количеству пла
нов работы по новому 
приему, сданных в УПК. 
Их почти нет. Кто-то 
ищет новые методы и пу
ти неизведанные, а кто- 
то решил отдохнуть под 
этот «шумок».

Практика прошлого 
приема показывает, что 
чем раньше мы устано
вим с абитуриентом лич
ный контакт и чем энер
гичнее этот контакт бу

дем поддерживать, тем 
больше вероятности, что 
к нам этот абитуриент... 
не пойдет. Да, да! Не 
удивляйтесь. Суть заклю
чается в том, что он пре
красно понимает, что нас 
в нем привлекают не 
красивые глаза и внеш
ность, не желание по
мочь ему разобраться в 
системе наших специаль
ностей и обрести ту един
ственную, а скорее полу
чение анкеты, занесение 
его в актив будущих аби
туриентов.

Вот и получается так, 
что абитуриент заполнит 
анкеты в десяток вузов 
па несколько десятков 
специальностей, а потом 
наблюдает в сторонке, 
как взрослые дяди и те
ти из-за него чуть не 
врукопашную. Ведь он же 
всем нужен. Вряд ли в 
погоне за количеством 
заключается смысл проф

ориентационной работы. 
И начинать эту работу 
нужно в сентябре и сно
ва продолжать, именно 
продолжать, в следую
щем сентябре, т. е. от
менить любыми мерами 
ее сезонный характер. 
Хорошо бы иметь квали
фицированные лекции о 
факультетах и .специаль
ностях. Это должны быть 
очень сжатые, емкие со
общения на 5 — 10 минут. 
Ведь на выступление ре
дко дают больше време
ни.

Есть и другие вариан
ты. Например, когда речь 
зашла о новом приеме на 
нашем кафедральном за
седании, то одним из 
интересных предложений 
было создание профори
ентационного центра при 
кафедре, одной из частей 
которого может быть ра
бота кружка при одной 
из школ. Форм исполне
ния здесь может быть 
много, но, в основном,

это рассчитано на выяв
ление определенных
склонностей и целевую 
работу с изъявившими 
желание. По такой схе
ме можно построить ра
боту в Томске и прилега
ющих районах. Безуслов
но, новые формы не ис
ключают проведение тра
диционных мероприятий 
типа «дней открытых 
дверей» и других, но 
только, может быть, про
водить их следует как-то 
нестандартно.

Другое дело — агита
ция ребят в других го
родах. Здесь уместно от
метить, что проводится 
она, как правило, коман
дированными, и, как пра
вило, КПД ее весьма ни
зок, да и охват оставля
ет желать лучшего-

Практика прошлых лет, 
когда в один и тот же 
город совершается «пало, 
мничество» нескольких 
факультетов одного за

другим, не является оп
тимальной. Ведь можно 
закрепить за факультета
ми не только города, но 
и целые регионы. Глав
ное же, чтобы агита
ция велась добросовест
но. Тогда и количество 
командировок будет зна
чительно меньше, да и 
преподаватели школ не 
будут нам выговаривать, 
что «перед вами только 
что были из Кузбасского 
политехнического и Ново
сибирского строительно
го...».

Целесообразнее было 
бы уже сейчас делать 
объявления о приеме на 
подготовительные курсы, 
.рассказывать о ТПИ — 
не сухо, а интересно, «с 
живинкой», по местному 
радио и телевидению. Но 
для этап? надо планиро
вать не только команди
ровки с количеством при
везенных анкет, но и вы
ступления или публика

ции в массовых средст
вах информации.

И еще такой факт. 
Приблизительно к апре
лю денежные фонды по 
статье 5 для агитацион
ных целей уже истоща
ются. А результаты? Они 
всем известны. Отсюда 
следует, что каждая ко
мандировка должна при
носить максимум пользы 
для института и факуль
тета.

В общем, работы не
початый край, а мы, вро
де, и успокоились. 'Ког
да-то еще будет июль! 
Авось, и наверстаем. А 
наверстывать уже будет 
и некогда, и нечего. Так 
давайте будем работать в 

. (этом направлении уже 
сегодня, уже сейчас, не 
по сезону и без шаблона. 
Абитуриент всегда оце
нит фантазию.

Ю. АЛЕКСЕЕВ, 
ответственный секретарь 
отборочной комиссии 
ХТФ 1986 года.



’ji
im

nm
in

in
ni

ii
ni

m
ii

im
ii

ia
ii

nu
ii

m
m

!,,
.

19 ноября 1986 года =«ЗА КАДРЫ»

g u i i H i i i i i i i i i i i i i i i i H i i i i i i i i i H i i i i i m i H H i i i i i i i i i i i i i i i H i u

Народный 1
контроль—

-  ■

в действии
Выпуск 8(59) |
о б щ е с т в е н н ы й  р е д а к т о р

В. Н. БУРКОВ
1>*Ш 111П111Ш Ш 1Ш Ш 1Ш Ш 1Ш 1|1Ш 11М 11Ш 1111Н1Ш 1№ *

Гласносность-зеркэло 
народного контроля
Гласность — это широкая и правдивая 

информированность общества и каждого его 
члена о приемах, методах и итогах полити
ческой и хозяйственной деятельности людей.

В народном контроле могут использовать
ся разные формы гласности: газетные публи
кации, выступления на собраниях, письмен
ные информации по результатам рейдов и 
проверок отражаются на стендах, досках и 
в уголках гласности групп народного конт
роля. Для этого каждая группа народных 
дозорных должна иметь постоянное и хоро
шо оформленное место для размещения ин
формации о своей деятельности. В этих 
местах размещается следующая информация: 
списочный состав дозорных; план работы, 
согласованный с администрацией, методичес
кой комиссией, администрацией факультета, 
профсоюзной организацией и утвержденный 
партийным бюро; справки с результатами 
рейдов и'Дфоверок о принятых решениях по 
ним на заседаниях ГНК.

Материалы с результатами рейдов и при 
пятых но ним мер должны находиться на 
стендах не более двух трех недель по по
лучении ответа от администрации или обще
ственных организаций. После снятия матери
алов со стенда в вывешенном плане работы 
группы народного контроля делается отметка 
об исполнении мероприятия. При этом обя
зательно указывается дата проведения рейда 
(проверки), дата ответа администрации или 
общественных организаций и достигнутый 
результат.

П. СТЕПАНОВ, 
член ГГНК.

Зима спросит строго
Еще в начале июня народные контролеры 

АХУ приняли план проведения контроля за 
ходом подготовки к зиме объектов институ
та. Все они были закреплены за учебными 
корпусами и студенческими общежитиями. 
Была разработана, утверждена и вручена 
памятка народному контролеру по предсто
ящим проверкам с июня по октябрь месяц 
1986 года.

Большинство народных контролеров доб
росовестно выполняли поставленные задачи, 
был установлен личный контакт с началь
никами объектов- и старшими ремонтных 
бригад. Не реже одного раза в неделю кон
тролеры посещали закрепленные за нцми 
объекты. Ход подготовки объектов к зиме 
обсуждался на партийном бюро в августе и 
на партийном собрании АХУ в сентябре. 
Особенно большие претензии были предъяв
лены к руководству ЖЭУ. Оно по существу 
самоустранилось от подготовки жилых до
мов к зиме. Начальник ЖЭУ Аверин был 
строго предупрежден за безответственное 
отношение к делу. В настоящее время он 
освобожден от занимаемой должности.

На днях мы подвели итоги работы народ
ных контролеров за летне-осенний период в 
этом направлении. Было отмечено, что, хо
тя, в целом работа по подготовке к зиме 
проведена значительная, однако, на отдель
ных объектах до настоящего времени сдела
но не все: не утеплены двери и отсутствуют 
пружины в ряде учебных корпусов, особен
но в восьмом; холодно во многих комнатах 
общежития по Кирова, 2 (№№ 124, 220,
320, 420, 520), а также в ряде комнат об
щежитий студгородка: во многих подъездах 
домов ЖЭУ не застеклены окна, не утепле
ны входные двери, отсутствуют также пру
жины в них; не готов к работе в зимних ус
ловиях малярный участок экспериментально
опытного производства.

А. БРЫНЗА,
председатель группы народного контроля 
АХУ.

и вновь о спирте; Письмо в
(Но пока только в ЭШ1) редакцию

А ИЗ 
НАШЕГО 

ОКОШКА...
Наша семья не имеет 

почти никакого отноше
ния к политехническому

В ходе проверки, ко- Настоящая проверка ГГНК проводилась с целью 
Торую мы провели на выяснения хода устранения недостатков в расходо- 
днях. было установлено, вании спирта в Э1Ш института, отмеченных ко
нто ЭПМ централизован- миссией народного контроля Кировского района от
но получает спирт 1— 2 20 августа 1986 года.
раза в год, что спирт i-.-
хранится на складе в спирт в технологических стка и выдача рабочим
соответствии с требова- процессах. одним и тем я;е лицом,
ниями инструкций. Вы- Важно и то, что ру- Снятие остатков спирта
дача спирта производит- ководство ЭПМ учло за- на складе показало, что
ся сейчас заведующим мечание районных народ- его фактическое количе-
складом только по разо- ных контролеров и отка- ств0 соответствует бух-
вым требованиям и фик- залось от расходования галтерским данным.
сируется в журнале под спирта для протирки оп- Следовательно, наша Единственная
роспись. На всех участ- тики на координдтно-рас- проверка и обсуждение ™ " к ?  соприкоснове ия”
ках заведены в настоя- точном станке и в тех- ее на головной группе _  выходят на
щее время журналы уче- нологическом процессе показали, что недостат- ух од я т  на
та расхода спирта, чего крацовки. выяснено, что ки' отмеченные в реше- по х-лште АпТадия
раньше не было. В жур- в первом случае спирт "ии комиссии народного
нале \чета расхода спир- по технологии использу- контроля Кировского рай- Я2  аЖр“
та имеются акты комис- ется только при прове- она' в настоящее время
сии, которые подтверж- дении ремонтных работ практически устранены, стояние от нас до этого
Дают нормы расхода (инструкция по эксплуа- и работа со спиртом в корпуса неоольшое -
спирта на производство тации станка). Во вто- ЭПМ находится в удов- ___„ „  .... . _
тех или иных работ. По- ром случае пока не оп- летворительном состоя 
явилась, наконец, и ин- ределены нормы расхо- к
струкция по работе со да на крацовку. Решено
спиртом, с которой под также запретить отпуск

Н И Н .

л. РЯБЧИКОВ, 
в. ШУМИХИН.

чером можно в комнате 
лампу не включать —до
статочно света и из окон 
напротив. Нам это даже

подпись .ознакомлены все спирта, его получение члены^ головной группы однако ночью
работники, использующие для гальванического уча- НК ТЛИ.

Так выглядит коридор первого . склада люминисцентных светильни 
этажа 8 учебного корпуса. Найдется ков?
ли «Хозяин» импровизированного Фото О. Владимирова.

этот «свет задаром» на
чинает причинять непри
ятности. Как будто кто- 
то светит сильным про
жектором тебе в лицо.

Встанешь и удивля
ешься: неужели запол-
ночь засиделись студен
ты в аудитории? Нет 
пусто! А свет горит, ес
ли не всегда, то очень 
часто всю ночь напролет. 
В прошлый Новый год 
тоже кто-то забыл на 
прощанье щелкнуть вы
ключателем, и четыре дня 
без перерыва горел свет. 
А аудитория большая, 
лампочек много...

В такие моменты вспо
минается чеховский
Ванька. Помните, как он 
ловил дном от кастрюли 
лунный свет? Эх, родись 
он на сто лет позже — 
не пришлось бы мучить
ся: приходи под окна 
16 «б» корпуса и читай, 
пиши, пока не надоест.

СУПРУГИ
ШЕРСТОБОЕВЫ.

П О В Т О Р Е Н И Е  П Р О Й Д Е Н Н О Г О
Их участие в учебном 

процессе вполне оправ
данно, а подчас и просто 

---Необходимо. Но посколь
ку оплата этой работы 
именно почасовая, то 
со стороны кафедр ну
жен, по существу, новый 
учет и контроль. Он дол
жен осуществляться не 
только за качеством, но 
и за количеством прове
денных занятий.

Группа народного кон
троля института на днях 
проверила постановку 
учета работы преподава
телей - почасовиков на 
пяти кафедрах института 
(высшей математики-1, 
электрооборудования и 
электротехники, автома
тизации проектирования, 
экономики промышленно
сти и организации про
изводства, прикладной 
механики). Здесь 38 по
часовиков выполнили в 
1985-86 учебном году по
чти 7000 часов учебных 
поручений. И это была 
уже не первая проверка. 
Предыдущая проводилась 
два годэ назад, в том 
числе и на первых трех 
из вышеперечисленных 
кафедр. Тогда были вы
явлены серьезные недос
татки в организации уче
та этой работы, и был 
издан приказ ректора № 
258 от 18.02.85 г., обя
зывающий заведующих

В нашем институте наряду с большим коллекти
вом штатных преподавателей трудится и весьма 
многочисленная группа преподавателей из почасо. 
вого фонда. Это сотрудники НИИ, высококвалифи
цированные специалисты-производственники и т. п.

кафедрами устранить об
наруженные недостатки.

Нынешняя проверка по
казала, что приказ, ,в це
лом, сыграл свою роль. 
Постановка учета работы 
преподавателей . почасо
виков заметно улучши
лась, причем, не только 
на тех кафедрах, заведу
ющие которыми были на
казаны, но и на тех, где 
проверка ранее не про
водилась. Однако до пун
ктуального / выполнения 
приказа еще далеко. Не 
охватывая всех результа
тов проверки, проанали
зируем, как претворяются 
в жизнь конкретные тре
бования приказа.

«§3... А) ...регулярно 
отмечать в особых жур
налах для почасовиков 
количество выполненных, 
ими часов...». Такие жур
налы на всех проверен
ных кафедрах имеются, 
но в журнале кафедры 
BM-I (заведующий кафе
дрой Арефьев К. П.) не 
оказалось записей о вы
полнении нагрузки препо
давателем В. А. Нили
ным; на кафедре ПМ 
(зав. кафедрой доцент 
Д. П. Снегирев) каждый

из почасовиков ведет пер
сональный журнал и хра
нит его у себя. И, как 
следствие, народный кон
троль в течение недели 
не смог получить доступ 
к журналам преподавате
лей В. В. Кривошеева и 
А. Ф. Астафьева.

Или §3... б), где оказа
но: «Заявления на опла
ту от преподавателей-по- 
чйеошиков представлять 
ежемесячно...», однако, 
на кафедре ЭиЭ (заведу
ющий — профессор А. В. 
Лоос), это положение вы
полняет лишь преподава
тель А. М. Притулов, ос
тальные подают заявле
ния лишь раз в семестр; 
на кафедрах АП (заведу, 
ющий — доцент В. К. 
Погребной), ЭПОП (заве
дующий — В. А. Камы
шников) и ПМ это дела
ется два-три раза в год. 
А  ведь на кафедре ЭПОП, 
например, есть препода
ватели, выполняющие ка
ждый не менее половины 
учебной нагрузки штат
ного преподавателя
(В. М. Кречмер, В. В. 
Мычагин).

В этом же параграфе 
в пункте «в» оказано;

«... при оформлении при
казов о зачислении пре
подавателей - почасови
ков указывать в проек
тах приказов время, на 
которое зачисляется поча
совик (с... по...)». В про
ектах же приказов, копии 
которых на кафедрах име
ются, указывается лишь 
семестр, да и сами при
казы оформляются нере
дко после начала учеб
ных занятий. Например, 
на кафедре ЭиЭ препода
ватель Ю. А. Раманов 
•начал” вести занятия с 
1.12.1985 г., а приказ о 
его привлечении к учеб
ной работе вышел лишь 
10.01. 1986 г.

Таким образом, несмо
тря на общее улучшение 
организации учета на ка
федрах, сохранилось не
мало недостатков в пос
тановке этой работы. 
Группа НК ТПП вновь 
обращает внимание всех 
заведующих кафедрами 
на необходимость безус
ловного выполнения при
каза ректора. Она реко
мендует народным конт
ролерам факультетов про
вести соответствующую 
проверку на всех кафед
рах, где к учебной рабо
те привлекаются препо- 
давателншочасовики.

В. эськов,
член группы народного 
контроля института.



Вопросы, связанные с ремонтом жилья, учеб
ных корпусов волнуют многих в ТПИ. Затраты на 
эти цели с каждым годом возрастают, и делается 
немало, но проблем еще хватает. Об этом говори
лось и на отчетно-выборной профсоюзной конфе
ренции сотрудников ТПИ. Мы публикуем выступ
ление проректора по АХР Е. М. Ажеля.

СПРАШИВАЕТЕ С И А С -
ПОМОГАЙТЕ

Положение с ремонтом не удовлетворяет в пол
ной степени ни тех, для кого он делается, ни тех, 
кто делает ремонт, ибо, как правило, это затяж
ные работы, да и качество низкое. Получаем в 
результате ремонта не то, что порой ожидали, ибо 
в процессе делаем столько отступлений от проек
та, или недоделок, что впору начинать новый ре
монт. 4Причин такого положения много, но есть 
главные. Прежде всего, это безответственность 
исполнителей. И здесь сейчас применяется весь 
арсенал воздействий, вплоть до освобождения от 
должности.

Но есть вопросы, где бы профсоюзный комитет 
мог оказать существенную помощь — это, преж
де всего, активизация домовых комитетов и созда
ние при них ремонтных бригад (их.у нас практи
чески нет). Несколько раз профком брался за это 
дело, но почти безрезультатно. Хотя сдвиги есть, 
например, по Усова, 15. В этом деле имелась под
держка ректора, парткома. Но пока ремонтных 
бригад нет. Вношу предложение, что одной из ос
новных задач профсоюзного комитета, его жилищ
но-бытовой комиссии должна стать работа по мес
ту жительства, мы должны на 76 жилых домов 
иметь хотя бы 20 бригад из жильцов.

В этой связи хочется отметить очень важный 
аспект: забота о людях, активизация человеческо
го фактора. Год работы проректором по АХР убе
дили меня, что на АХУ смотрят как на какой-то 
второстепенный механизм, который можно бы и 
выбросить из общей системы, но тогда встанет во
прос — кого можно будет бить. Кто будет ответ
ственным за все наши беды? Отсюда и отношение.
И профсоюзный комитет мало уделяет внимания 
АХУ. А это коллектив в 1400 человек, это 720 
членов союза, самая большая делегация на кон
ференции. Мы имеем свои партийную и комсо
мольскую организации. А какие у нас условия?

Ни в одном корпусе нет комнаты сантехника, 
электрика, технички. Во втором корпусе, где. свы
ше ста систем вентиляции, нет места слесаря по 
вентиляции. Заведующим корпусами находится 
место или под лестницей, или в туалетной комна
те. А учебное управление продолжает делить ком
наты, подвалы в обход АХУ, хотя за все здания 
и сооружения по уставу отвечает именно оно.

Или еще пример: все возмущены гряеью в ау
диториях, и верно возмущены. Но ведь грязь, а 
также сломанные парты, столы, раскрытые на
стежь окна, разбитые стекла, сорванные замки по
являются не по вине работников АХУ. Но устра
нять все это обязаны они. А разве трудно препо
давателю или ответственному за аудиторию приз
вать к порядку студентов, потребовать, чтобы 
не щелкали в аудиториях орехи или не рвали бу
магу, попросить закрыть окна, когда на улице мо
роз. Этого у нас не делается. А в результате пе
ремерзают трубы, происходят аварии.

Нельзя, чтобы при подведении итогов соцсорев
нования профком не учитывал состояние аудитор
ного фонда по подразделениям.

Или еще один вопрос, который, на мой взгляд, 
и взгляд партийной и профсоюзной организаций 
АХУ профкомом решается неправильно — вопрос 
с жильем. Ведь заработной платой и премиями 
АХУ не балуют, вдобавок, нет и жилья. 40 чело
век остронуждающихся, проработавших в ТПИ не 
один десяток лет, не имеют нормального жилья. 
Например, Сухушина Зоя Ксенофонтовна, 61 год, 
зав. общежитием, работает в ТПИ с 1948 года: 
Субочева Серафима Дмитриевна, 63 года, работа
ет в ТПИ 22 года, проживает в общежитии; Чело- 
кьян Леон Миронович, главный энергетик, работа
ет 15 лет, состав семьи 5 человек,’ и многие 
другие. Есть матери-одиночки, многодетные семьи.

В АХУ работает 411 человек молодежи, из них 
162 человека живут в студенческих общежитиях. 
Молодым семьям АХУ мы практически не предо
ставляем жилья, как'это делаем студенческим, в 
то же время, за последние 5 лет АХУ не получи
ло ни одной благоустроенной квартиры. Почему? 
Разве институт их не получал? Получал! Так по
чему же забыт коллектив АХУ? Мы не просим 
полного уравнения с профессорским составом, но 
профсоюзный комитет не должен совсем забывать 
АХУ.

Назрела необходимость выделить в распоряже
ние АХУ одно из общежитий под занятие его кой- 
ко-местами для сотрудников подразделения. Это 
даст возможность освободить до 250 койко-мест в 
студенческих общежитиях, да и улучшить воспи
тательную работу. Можно будет принимать мо
лодежь после окончания ПТУ в службы главного 
инженера, ремгруппы, бухгалтерию и т. д.

В общем, спрашивая с нас по всей строгости, 
отвечайте и на наши запросы. Я думаю, от того, 
что проблемы АХУ будут решены, выиграет каж
дый сотрудник и студент нашего института.

АКТИВНОЕ ВМЕШАТЕЛЬСТВО
Для нас эти измене

ния должны происходить 
не в одном деле или на
чинании, а во всех фа
культетских делах; уче
бе, научно - исследова
тельской работе студен
тов, работе студсоветов, 
организации производст
венной практики (и от
ношении к ней), в воп
росах свободного време
ни и многом-многом дру
гом, что определяет 
жизнь студента. Именно 
так считает редакция 
стенной газеты тепло
энергетического факуль
тета «Теплоэнергетик»! 
Мы для себя так опре
делили задачу: активное 
вмешательство в жизнь 
факультета и влияние на 
ход тех или иных дел. 
Эта задача не только по- 
сильна для стенной пе
чати, но и обязательна.

Первый номер «Тепло
энергетика» за 1986 — 
1987 учебный год отк
рывается передовой ста
тьей о перестройке, ос
новной мыслью которой 
начинается этот матери
ал. И практически весь 
номер — раскрытие этих 
двух тем: перестройка
для себя и во всех сфе
рах жизни.

- Людмила Скачкова, 
студентка группы 6620, 
выступает на страницах 
этого номера с оценкой 
ПИРС па теплоэнергети
ческом факультете. И, 
как выясняется, этой ра
боты на деле не видно. 
«Может быть, у нас нет 
желания, или нынче не
радивый народ пошел?.. 
Да, студентам предлага
ют заниматься ПИРС. 
Например, доверяют пе
ределать стенд как это 
было с группой 6521, 
или знакомят с содержа 
-ннем работ, уже иссле
дованных. После такого 
НИРСа уже нет никако
го желания им занимать
ся».

Конечно же, на ТЭФ 
есть студенты, плодотво
рно занимающиеся науч
ной работой, но их еди
ницы. А ведь нужно, что
бы каждый из нас учил
ся работать творчески. 
Безусловно, можно орга
низовать НИ PC так, что-. 
бы влечение к нему не 
падало, а росло. Видя

В ЖИЗНЬ — ВОТ ЗАДАЧА ГАЗЕТЫ. ТАК 
СЧИТАЕТ РЕДАКТОР СТЕННОЙ ГАЗЕТЫ «ТЕ 
ПЛОЭНЕРГЕТИК» СВЕТЛАНА ДУРНОВО.

Перестройка. Это слово для некоторых 
людей еще означает коренное изменение че
го-то огромного, в масштабах всей страны. 
Но не будут достигнуты планируемые пар
тией и правительством успехи, если каждый 
из нас (я говорю от имени студентов) не оп
ределит перестройку для себя. Именно с 
каждого человека перестройка берет начало, 
как с малого ручейка начинается полновод
ная река.

свои результаты труда, 
студент занимался бы 
с иным настроением.

«Практика — это здо
рово?» — спрашивает 
редакция в другом ма
териале. И дает ответ, 
анализируя прохождение 
практики на кафедрах 
ТиАЭ и ПТЭ студента
ми второго курса. Боль
шинство студентов про
ходили так называемую 
производственную прак
тику в Томске. Но орга
низована она была не
серьезно Многие прихо
дили в учебные корпуса 
просто так, для галочки, 
работа студентов не бы
ла организована. В ос
нове практики лежало в 
данном случае не зна
комство * с профессией и 
овладение навыками ин
женера, а ремонт и стро
ительство. Конечно же, 
мы понимаем, что инсти
туту нужна помощь, но 
мы учимся в политехни
ческом, а не в строи
тельном институте. Мож
но было даже наряду со 
строительными и благо- 
устроительными работами 
организовать экск\рсии 
на предприятия города, 
встречи со специалиста
ми. После публикации 
этого материала наш кор
респондент встретился с 
заведующим кафедрой 
ТиАЭ М. И. Шиляевым, 
и в следующем номере 
газеты будет дан ответ 
руководителя.

Как уже повелось, 
учебный год у студентов 
начинается с работы на 
полях области. Наш фа
культет также участво
вал в картофельной стра
де. И не просто участ

вовал, а занял ключевые 
позиции. Несмотря на 
снег и дождь, было уб
рано картофеля с пло
щади 180 гектаров. По
мощь студентов сельско
му хозяйству, ударный 
ТРУД — дело нужное. Но 
сельская нива — это 
еще и хорошая почва для 
сплочения группы, роста 
коллективизма, — гово
рится в следующем вы
ступлении «Теплоэнерге
тика». Во многом успех 
зависел от позиции и от- 

^>юшения к делу студен
ческих лидеров и треу
гольников групп. Приве
денные в газете приме
ры свидетельствуют о 
том, что для многих пер
вокурсников эта страни
ца стала первой плодо
творной в студенческой 
жизни. Группы 6461, 
6563, 6261, 6262 стали 
победителями соцсорев
нования, а многие акти
висты этих групп полу
чили звание ударника: В. 
Божан (профорг гр. 
6461), В-. Буренков (ста
роста гр. 6563), С. Зо
тов (староста гр. 6262). 
Об этом рассказала чита
телю С. Шилова, студен
тка гр. 6650. »

Литературное произве
дение тогда считается 
классикой, когда оно ос
тается актуальным через 
много-много лет, это 
всем известно еще со 
школы. Помните у Гого
ля: «К нам едет реви
зор»? Старая тема на 
новый лад звучит в дру
гом критическом матери
але так: «Осень, унылая 
пора. И в это время, 
когда все студенты были 
на сельхозработах, в об
щежитиях ТЭФ произош-

Твое свободное время

Интересные передачи, подборки 
современной музыки готовит для 
своих слушателей радиостудия ЭФФ 
(общежитие по Кирова № 2).

НА СНИМКЕ: председатель ра- 
диокомЦтета ЭФФ студент V курса 
Петр Слепков во время передачи.

ла занимательная исто
рия. Студент Иванов за
шел в общежитие на 
Вершинина, 31 и «от 
удивления открыл рот». 
Что же поразило быва
лого студента? Общежи
тие все преобразилось: 
полы блестят, висят но
вые шторы, стенды с 
обширной информацией». 
Что заставило коллектив 
факультета и жильцов 
в рекордно короткий 
срок довести общежитие 
до блеска, что само по 
себе является фактом 
сугубо положительным? 
Оказывается, по общежи
тию пронеслось известие 
о приближающейся весь* 
ма высокой комиссии. И* 
как водится, высокому- 
гостю — высокий прием. 
Но оказалось, что эта 
была весть, не подкреп
ленная реальным фак
том. Короче говоря, ни
какой комиссии не было. 
Этот случай — не толь
ко из области морально- 
нравственной, не только 
разговор о чинах и пока
зухе. Оказывается, мо
жет быть идеально-чис
тым студенческий дом. 
И совсем не обязатель
но наводить блеск за 
один-два дня. «Так да
вайте это делать свое
временно, не дожидаясь 
«ревизора», — говорится 
в материале «К нам едет 
ревизор» студентки
группы 6553 В. Брыль- 
ковой.

С. ДУРНОВО, 
студентка ТЭФ, редактор 
газеты «Теплоэнергетик».

ОТ РЕДАКЦИИ: Ду
маем, что этот неболь
шой обзор первого номе
ра газеты «Теплоэнерге
тик» показывает, что сту
денты — народ неравно
душный. Они могут не 
только вскрывать недос
татки в своей жизни, но 
и деятельно влиять на 
них. Надо только хотеть 
этого: не откладывать
«взрослую» жизнь на 
завтра, не оставаться в 
роли школяров, беззабо
тно шагающих «из клас
са в класс».

И работа редакции 
стенной газеты «Тепло
энергетик» — пример на
стоящей работы. Если 
хотите, — жизненной 
позиции.

В ЦК
института

19 ноября (в сре
ду) и 20 ноября (в 
четверг) в 17.00 и 
20.30 начнет работать 
факультет киноискус
ства народного уни
верситета искусств

21 ноября (пятница) 
в 19.00 состоится за
седание институтской 
школы политинформа
торов. В 20.00 нач
нется программа дис
котеки химико - тех
нологического факуль
тета.

22 ноября в малом 
зале ДК ТПИ начнет
ся вечер семейного 
клуба отдыха «Уют» 
профкома ТПИ.

23 ноября (воскре
сенье) в 17.00 фа
культет общественных 
профессий откроет му
зыкально - тематичес
кий вечер авторской 
песни. В 20.00 диско
тека ТПИ приглашает 
всех желающих по
танцевать.
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